

# DIARIO BALEAR

DEL MIERCOLES 14 DE DICIEMBRE DE 1825.

S. Espiridion y S. Nicasio. = *Tempora.*

Sale el sol á las 7 y 22 minutos y se pone á las 4 y 38 minutos.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

### RUSIA.

*Petersburgo 15 de octubre.*

El 21 de julio último á las nueve de la noche se oyó en la ciudad de Pawloysk, gobierno de Voronega, un estruendo subterráneo, semejante á un cañonazo, al que se siguió un fuerte terremoto.

= La secretaría de las manufacturas y comercio del interior ha publicado un aviso, relativo á que en sus oficinas se recojan diseños de diferentes naves holandesas, que se emplean en la navegacion del Zouider-Zea. Estos diseños, que van añadidos con descripciones en idioma ruso y holandes, pueden ser de grande utilidad para el método de construir las naves que sirven tanto para la navegacion de los mares, como para la de los golfos, lagos y rios, particularmente cuando estos bajeles se destinan para trasportar un cargamento considerable sin calar mucha agua, y que deben dirigirse por una pequeña tripulacion.

### HUNGRIA.

*Presburgo 18 de octubre.*

La Dieta celebró el dia 15 su tercera sesion, y ayer la cuarta.

SS. MM. y AA. II. se han aprovechado del her-



moso tiempo que hemos tenido este otoño para dar frecuentes paseos en coche por estos contornos. El día 15 á eso de las cuatro de la tarde SS. MM. acompañados de los Archiducos, Príncipe imperial, Francisco-Cárlos y Antonio, con la Archiduquesa Sofía visitaron nuestros viñedos, donde han comenzado ya las vendimias.

Los augustos personajes se apearon junto á la viña de un vecino de esta ciudad, llamado Lunzer, que el día siguiente al de la coronacion de la Emperatriz tuvo la honra de presentarle, en nombre del gremio de viñadores, un hermoso racimo adornado con la cifra de S. M.; y esta Princesa le ha pagado ahora la visita que le prometió en aquella ocasion. SS. MM. pasaron mas de una hora en esta viña, y conversaron de la manera mas afable con el propietario acerca del modo con que se cultivan aquí las viñas, y se hicieron acompañar al punto mas elevado de la viña de Lunzer, para disfrutar desde allí la hermosa perspectiva que ofrecen los alrededores.

Una diputacion, compuesta de barones del reino, de magnates, de individuos del alto clero y de diputados de Stuhlweissenburgo, se reunió el día 13 para complimentar al Esemb. Sr. conde Antonio de Cziraky, comendador de la Orden de S. Estéban de Hungría, y consejero privado actual, por su promocion á la dignidad de Palatino del senado de Stuhlweissenburgo, y arengó á S. E. en lengua húngara: el Sr. Palatino contestó tambien en el mismo idioma, manifestando la singular satisfaccion que le causaban estas felicitaciones. Mr. de Cziraky reunió despues en un banquete á toda la diputacion.

ISTRIA.

*Trieste 14 de octubre.*

Hemos recibido la noticia de que los griegos tra-



hayan con mucha actividad en fortificar la isla de Hydra, hácia donde suponen se dirigirá la nueva expedición egipcia.

El capitán del bergantín austriaco *Vergerio*, que llegó de Esmirna el 15 del corriente en 22 días de navegación, da por noticia, que durante su permanencia en esta ciudad, había prendido el fuego en el cuartel de los armenios, y reducido á cenizas de 450 á 500 casas. Al tiempo de dar la vela había en el puerto de Esmirna una fragata y un bergantín ingles, dos francesas y una holandesa. La fragata austriaca *Belona* y un bergantín frances estaban para entrar en el mismo puerto; la primera con siete piratas y el segundo con tres. Parece que serán juzgados allí estos malvados.

Se decia en Esmirna que los negocios de la Morea no habian tenido ningun cambio favorable á los turcos de algun tiempo á esta parte: que Ibrahim era de opinion que se levantase el bloque de Missolonghi para emprender inmediatamente el de Nápoles de Romania; pero que se oponian á este proyecto otros Generales turcos.

Un capitán que llegó ayer de Ischme ha traído cartas particulares, que dan por cierta la noticia de haberse trabado una batalla de las mas sangrientas entre los griegos y el ejército de Ibrahim-bajá durante los dias 3, 4 y 5 de setiembre, donde éste último debió perder 12800 hombres entre muertos, heridos y prisioneros, un depósito de 40 fusiles y algunas banderas. Segun estas cartas, Ibrahim se ha retirado con todo su ejército á Tripolitza, y ha hecho cerrar las puertas de la ciudad, menos la que mira á Nápoles de Romania. Dicen que el ejército griego, que está delante de Tripolitza, se compone de 14000 hombres; pero se cree generalmente que son



falsas estas noticias. Debe desconfiarse mucho de las que se recogen en el mar, porque al fin siempre deben llegar mojadas; á mas de que los griegos tienen por hábito constante cantar la victoria, para que se dé crédito á sus triunfos, y no se desconfie de su causa.

El capitán de una polacra austriaca, que llegó aqui de Alejandría el 15 del corriente, vió en las aguas de Fano una division de 22 naves griegas. El capitán, tambien austriaco, Mateo Coborich, que ha llegado hoy, procedente del mismo puerto, ha sido visitado por dos piratas, que robaron 800 duros á unos pasajeros que venian á su bordo.

#### ALEMANIA.

*Oldemburgo 17 de octubre.*

El 3 de este mes hallándose S. A. R. el Príncipe hereditario en su cuarto se resbaló en el suelo, que es de madera, dió una caída, y se quebró el hueso del muslo derecho. En los tres primeros dias no ha sido la calentura muy fuerte, y aseguran los médicos que S. A. S. sanará felizmente.

#### BAVIERA.

*Munich 27 de octubre.*

El Rey ha nombrado una comision para deliberar sobre las economías que se podrán hacer en el estado militar, la cual preside S. M. en persona. La primera sesion se tuvo antes de ayer, y componen esta comision el ministro de la Guerra, con siete oficiales generales y gefes de las respectivas armas.

El 1.º de noviembre llegarán de Wurtzburgo S. M. la Reina y la familia Real.

#### INGLATERRA.

*Lóndres 2 de noviembre.*

La ciudad de Birmingham, tan rica en manufacturas de casi todos los géneros, se halla en una si-



tuacion tan penosa y alarmante como la que acaba de experimentar la de Manchester. La baja repentina y considerable del hierro ha causado tal trastorno entre los que trabajan en este metal, que muchos, empeñados en contratas para diversos puntos de América, se verán precisados á cumplirlas bajo condiciones que han venido á ser onerosas en extremo. Ya se han declarado grandes bancarrotas; y es temible sigan otras muchas. El hierro en barras que poco há se vendia á 14 libras esterlinas la tonelada (1330 rs. las 23 libras), hoy solo se vende á 10; y aun se aguarda que baje dos libras.

= Un maquinista de Leeds acaba de inventar una máquina para precaver vuelquen los carruages. Consiste en dos piezas de hierro de un diámetro regular, pendientes de fuertes espigas fijas en lo alto del carruage, y que se unen á la distancia de cosa de un pie del suelo: en el mismo punto se halla una rueda pequeña que gira en la misma direccion que las grandes. En el momento que el carruage se inclina, se pone la máquina en movimiento, y presenta una palanca, que empuja la masa y la vuelve á la situacion que ocupaba. Esta máquina se mueve ó por sí, ó á voluntad del conductor ó cochero, y produce el mismo efecto en el caso de romperse un eje, ó de falsear el terreno.

= En el *Globe and Traveller* se lee un artículo sobre la correspondencia entre el Obispo de Malinas y la corte de Roma. El diarista protestante dice que no es de admirar que los católicos de la Bélgica se hayan alarmado de las medidas tomadas respecto de ellos por un Monarca protestante. Sin duda, añade el redactor ingles, que si un Rey católico determinase suprimir todos los establecimientos de educacion, y fundar uno destinado á la instruccion de los estudiantes de



la iglesia anglicana, nombrando él mismo sus profesores y directores, los individuos de nuestra religion se alarmarian como los Obispos de la Bélgica.

El mismo periódico, despues de referir que el gobierno de los Países-Bajos ha intentado impedir á sus vasallos frecuentar los colegios extranjeros donde se enseña un catolicismo muy pertinaz (*very obstinate*), sigue manifestando sus deseos de que la instruccion quede fuera de la influencia de los gobiernos y del clero; y añade: "supuesto que las miras del Rey de los Países-Bajos coinciden con las nuestras mas que las de la Santa Sede, le deseamos buen écsito. Mas no pensamos debe acusarse de intolerante el clero católico cuando se opone á los esfuerzos dirigidos á disminuir su inflajo. El clero católico hace en esto lo que haria cualquiera otro en su caso."

#### FRANCIA.

*Saint-Amand 30 de octubre.*

Se ha puesto preso en las cárceles de esta ciudad á un hombre que se alimentaba de las sustancias animales mas asquerosas, y aun de restos de los cadáveres humanos, que buscaba con gran diligencia. Este hombre tiene unos 30 años de edad; y su figura nada presenta que tenga relacion con su pasion dominante. Se le ha visto revolver las inmundicias para comer las sustancias animales que arrojaban de las cocinas. Pero lo que mas admira es que no experimenta una hambre devoradora: cuando encuentra mas de lo que necesita para su alimento, llena sus bolsillos, y con este depósito espera con paciencia que su apetito le estimule á comer. Interrogado sobre este depravado gusto, y cómo lo habia formado, contestó que lo tenia desde su mas tierna edad: fué preso devorando un cadáver que ha-



7  
ha sido enterrado por la mañana. Será encerrado en una reclusion de locos, como la de Bicetre.

(G. de M.)

Palma 13 de diciembre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 13 PARA EL 14.

El Escmo. Sr. Capitan general de este Ejército y Reino ha recibido la Real orden siguiente.

Al Inspector general de Milicias digo con esta fecha lo siguiente. = Escmo. Sr. = El Rey N. S., en vista de lo espuesto por V. E. en 22 de setiembre del año prócsimo pasado, relativo á que el pueblo de Santa María del Pando, demarcacion del regimiento Provincial de Mondoñedo, no se encuentra mozo alguno del estado llano para cubrir el servicio personal de Milicias, proponiendo por lo mismo que convendria el que la clase de nobles concurriese á llenar dicho servicio; y conformándose S. M. con lo espuesto por el Consejo Supremo de la Guerra, se ha dignado resolver, que tanto el pueblo de Santa María del Pando, como en todos los que se halten en igual caso, concurren los nobles en los sorteos de Milicias, en la misma forma que lo verifican para el Ejército, pero despues de apuradas las demas clases. Y de Real orden lo traslado á V. E. para su inteligencia y efectos convenientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 1.º de noviembre de 1825. = Zambrano. =

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.

= Socios.

Continúa la lista de las subscripciones mensuales para la Real Casa de Misericordia.

Rs. vn.

Sr. D. Manuel Santander . . . . .	5.
Sr. D. Miguel Alemañy . . . . .	2.
Sr. D. Salvador Despuig . . . . .	30.



Sr. D. Rafael Barceló presbítero y canónigo lectoral de esta Sta. Iglesia. . . . .	30.
Sra. D <sup>a</sup> Ana Cotoner. . . . .	8.
Sr. D. José Amer de Troncoso. . . . .	8.
Sr. D. Pedro Suau. . . . .	20.
Sr. D. Joaquín Pedemonte. . . . .	4.
Sr. D. José de Cáseres. . . . .	6.
Sr. D. Ignacio Vich. . . . .	4.
Sr. Marques del Palmer. . . . .	40.
D. Bartolomé Gelabert. . . . .	6.
D. José María Serrá. . . . .	6.
D. Domingo Cortés. . . . .	8.
D. Bartolomé Arbós. . . . .	4.
D. Salvador Sorá. . . . .	4.
D. Domingo Fons. . . . .	4.
D. Juan Bautista Durbec. . . . .	4.
D. José Terrers. . . . .	2.
Sr. Domingo Tortella. . . . .	2.
Sr. Jaime Trias. . . . .	2.
Sr. Jaime Trias menor. . . . .	2.
D. Antonio Bestard. . . . .	1.
Sr. José Mas. . . . .	1.
Sra. Catalina Coll. . . . .	1.
Sr. Gaspar Pou. . . . .	1.
Sr. Antonio Sanoguera. . . . .	1.
D. Miguel Garau veinte libras de pan. . .	

**CAPITANIA DEL PUERTO.**

*Embarcaciones despachadas el dia 12 del corriente.*  
 Para Gibraltar el bergantín Taix del capitán D.  
 Melchor Boixer napolitano con cebada.—Para Iviza  
 la goleta S. Francisco del patron José Ferrer en las-  
 tre.—Para Barcelona la polacra Esperanza del capi-  
 tan D. Miguel Campadom en lastre.

CON SUPERIOR PERMISO.

**IMPRENTA DE FELIPE GUASP.**